
港澳特區人大代表選舉提名門檻擬增至15人

王晨：犯危害國安罪者失參選資格

代表：對落實愛國者治港有積極意義
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▲全國人大常委會副委員長王晨，昨日作關於中
華人民共和國香港特別行政區選舉第十四屆全國
人民代表大會代表的辦法草案的說明。



2022年的春天，疫情與戰爭的陰
霾，令世界變得憂鬱；而北京和煦的陽
光，令人溫暖！昨天上午9時，十三屆
全國人大五次會議在北京人民大會堂隆
重舉行，國務院總理李克強作政府工作
報告。在京參加全國政協會議的全體委
員列席開幕會。

「這是一份務實的報告！」 開幕會
一結束，港區全國政協委員們就通過微
信等多種方式熱議報告。 「經濟增長指
標符合當下實際，體現穩中求進」 、
「香港要發展好，必須全面準確、堅定

不移貫徹 『一國兩制』 方針」 、 「擴大
內需給香港帶來機遇」 ……熱議歸結為
一點：香港最大的機遇在內地，今年的
政府工作報告蘊含着不少 「機遇點」 。

堅持「一國兩制」不動搖
政府工作報告指出： 「要繼續全面

準確、堅定不移貫徹 『一國兩制』 、
『港人治港』 、 『澳人治澳』 、高度自

治的方針，落實中央對特別行政區全面
管治權，堅定落實 『愛國者治港』 、
『愛國者治澳』 ，全力支持特別行政區

政府依法施政，支持港澳發展經濟、改
善民生，更好融入國家發展大局，保持
香港、澳門長期繁榮穩定。」

涉及港澳的這段話不長，卻內涵豐
富，再次表明中央堅持 「一國兩制」 方
針不會變、不動搖。筆者在交流中向委
員們分享了自己對這段話的感悟。第
一，貫徹 「一國兩制」 的前面有 「全面

準確」 和 「堅定不移」 ，這意味着香港
需要繼續查找社會治理的漏洞，建立健
全基本法的落實機制；要讓基本法的原
則和要求落地，決不能 「懸空」 。第
二，落實中央對特別行政區全面管治
權，這再次明確了香港特區的所有權力
均來自於中央，香港特區必須謹記這一
點。第三，全力支持特別行政區政府依
法施政，這裏用的動詞是 「支持」 ，而
不是 「領導」 「主導」 ，意味着特區管
治團隊必須扛起治理香港的主體責任。

許多委員都表示認同筆者的見解，
他們紛紛說，無論什麼時候，香港社會
都不能挑戰這些重大原則，這是香港繁
榮穩定的前提和基礎。

「5.5%左右」利港經濟增長
中國是世界第二大經濟體，中國每

年的經濟增長目標定多少？全球關注。
政府工作報告把今年的經濟增長目標確
定為5.5%左右，相比於去年的6%左右
略有下降。

「這個目標定得合適，體現了穩中
求進」 。吳良好常委在
與 筆 者 電 話 交 流 中 分
析，由於疫情導致供應
鏈受損，加之發達經濟
體超寬鬆貨幣政策、國
際大宗商品原材料價格
上漲，而國內多行業政
策 改 革 調 整 、 能 耗 雙
控 ， 中 國 經 濟 面 臨 着

「需求收縮、供給衝擊、預期轉弱」 的
三重壓力。

「5.5%已經不低了！」 港澳台僑委
員會副主任黃蘭發說。他認為，全球經
濟還處在谷底，世界主要經濟體的增長
不樂觀。中國如能實現這個目標，是很
了不起的事情。 「世界經濟最大的亮點
在中國，香港最大的機遇在內地。5.5%
蘊含着香港經濟發展的機遇。」 王明凡
委員說。 「是啊！香港的轉口貿易規模
很大。內地經香港的轉口貿易量越大，
對香港帶來的紅利就越大。」 曾智明委
員說。 「內地經濟增長，也將給內地的
港企帶來發展機遇，還將給香港資本市
場注入活力。」 孟麗虹委員補充說。

大家普遍認為，香港與內地經濟聯
繫密不可分，你中有我，我中有你。國

家經濟增長，香港經濟必然受益。

「擴大內需」助港企拓展內地市場
政府工作報告指出： 「堅定實施擴

大內需戰略，推進區域協調發展和新型
城鎮化。暢通國民經濟循環，打通生
產、分配、流通、消費各環節，增強內
需對經濟增長的拉動力」 。

委員們聚焦 「增強內需對經濟增長
的拉動力」 展開討論， 「這不僅可以拉
動內地省份，也可拉動香港。」 筆者認
為， 「內循環」 越是暢通，越有利於香
港企業開發內地市場。現在，全球經濟
一片低迷，港企進軍內地比任何時候都
重要。

「內地有14億人，中產階層超過4
億，消費升級帶來巨大需求，這個蛋糕
很大，香港企業不能錯過！」 劉與量委
員說。 「擴大內需屬 『內循環』 ， 『內
循環』 也需要 『外循環』 助力，香港的
資本等方面的優勢，有機會幫助內地擴
大內需。」 鄧清河委員說。筆者表示，
香港企業有許多獨特的優勢，可以為內

地消費者提供更好的產
品和服務。只要我們揚
長避短，就能開闢一片
新天地。

今年的政府工作報
告還有一大亮點：退稅
減稅規模歷史上最高，
達2.5萬億元人民幣。其
中，支持製造業的退稅

減稅達1萬億元。對這一重大舉措，大
家也在交流各自的看法──

李賢義委員說： 「與世界主要經濟
體相比，疫情對中國內地經濟的衝擊雖
然不大，但在國際大宗商品原材料價格
上漲的大背景下，一些企業也很艱難，
退稅減稅的措施，可以讓市場主體得到
實惠。」

「放水養魚」利於對外開放
張學修委員表示，香港是實行低稅

率的經濟體，稅收低，則容易吸引投
資。今年中央實施這麼大規模的退稅減
稅，一定能激發市場主體的活力，吸引
更多外企進入內地。黃少康委員指出，
外企主要通過香港進入內地，大部分外
企把結算業務放在香港。這對香港經濟
是利好消息。

大家表示，放水養魚，水多魚多；
留得青山，贏得未來！大規模退稅減稅
政策，有利於擴大開放，利及長遠，也
利及香港。

夜已深，意未盡。一份報告，承載
着中國的未來，蘊藏着香港的機遇。令
人看到前路上的曙光，振奮人心！

（全國 「兩會」 委員手記之三）
（本文作者為港區全國政協委員，

香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）

註：《大公報》獨家發表，如有轉
載，請註明出處。

政府工作報告蘊含着香港機遇
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▲來自港區的政協委員認真履職盡責。

【大公報訊】記者義昊報道：多名港區
全國人大代表認為，《中華人民共和國香港
特別行政區選舉第十四屆全國人民代表大會
代表的辦法（草案）》結合了香港民主的發
展現狀，相信經相關規定產生的新一屆代
表，對於落實 「愛國者治港」 有着積極意
義，對解決香港社會矛盾、幫助香港更好地
融入國家發展也將產生深遠影響。

全國人大常委會委員譚耀宗強調，草案
將新選舉制度與香港國安法進行了有效銜
接。他指出，選委會在去年完善選制後增至
1500人，更具廣泛性和代表性，將新一屆港
區全國人大代表選舉的提名人數門檻從10人
提高增至15人正是考慮到了這一點，相關安
排既維護了全國人大代表選舉的嚴肅性，也
增加了新一屆代表的權威性。而全國人大代

表責任重大，代表人民行使國家權力，不能
有任何危害國家安全的行為，因此草案中，
任何人因危害國家安全被法院判決有罪即喪
失參選資格的規定也是合情合理。

確保「一國兩制」行穩致遠
港區全國人大代表、香港中旅集團董事

盧瑞安表示，將下一屆港區全國人大代表選
舉的提名人數門檻從10人提高至15人後，相
信新一屆代表能夠反映更多香港市民的聲
音。至於由選委會委員中的中國公民投票選
出新一屆代表的這一規定，則確保了選出的
代表都是堅定的愛國愛港人士，相信他們未
來提交的人大建議，更有助於解決香港社會
矛盾、幫助香港更好地融入國家發展。

港區全國人大代表、立法會議員陳勇指

出，全國人大是國家最高權力機關和立法機
關，人大代表必須具有足夠的權威性及代表
性。完善選舉制度後，立法會議員及行政長
官均由選委會成員投票產生，草案規定選舉
會議成員由選委會中的中國公民組成，結合
了香港民主的發展現狀，是完善選舉制度的
延續。此外，它還確保了 「一國兩制」 行穩
致遠，亦充分顯示了優質民主有利於選賢任
能，凝聚共識解決問題的優勢。

港區全國人大代表、立法會議員林順潮
認為，全國人大代表作為最高國家權力機關
的組成人員，代表着人民行使國家權力，在
國家的政治架構上有着重要地位，人民對代
表寄予厚望。草案規定香港的選舉會議由選
委會委員中的中國公民組成，對於落實 「愛
國者治港」 亦有着積極意義。

王晨說，前五屆香港、澳門全國人大代表選舉，都採取
成立具有廣泛代表性的選舉會議的形式提名並選舉產生全國
人大代表，這一做法實踐證明是可行的，建議仍沿用成立選
舉會議的辦法。

2021年3月，全國人大作出關於完善香港特別行政區選
舉制度的決定，全國人大常委會據此修訂了香港基本法附件
一和附件二，重構了香港選舉委員會。

充分體現「愛國者治港」
王晨表示，以選舉委員會委員為主體組成選舉會議，可

以充分體現 「愛國者治港」 ，不超過1500人的規模也比較適
當，結構更加優化。因此，草案規定：香港的選舉會議由選
舉委員會委員中的中國公民組成。

關於候選人的提名人數，王晨表示，為了維護全國人大
代表選舉的嚴肅性，避免提名的代表候選人過於分散，保證
選舉的順利進行，草案將香港、澳門全國人大代表候選人的
提名人數確定為15人。

關於參選人條件，王晨表示，全國人大代表作為最高國
家權力機關的組成人員，代表人民行使國家權力，必須效忠
中華人民共和國，不得有任何危害國家安全的行為。因此草
案規定：任何人因危害國家安全被法院判決有罪的，即喪失
參選資格。同時，在相關條款分別作出規定，因危害國家安
全被法院判決有罪的，由選舉會議主席團、全國人大常委會
分別作出決定，不將其列入候選人名單、從候選人名單中除
名、確定代表當選無效或者確定終止其代表資格。

據知，根據工作安排，全國人大常委會法工委、港澳基
本法委會同中央有關部門共同研究起草了兩個選舉辦法草
案，並徵詢了兩個特別行政區行政長官、全國人大代表、全
國政協委員的意見。

關於制定選舉辦法的指導原則，王晨表示，必須深入
貫徹落實黨的十九大和十九屆歷次全會精神，深入貫徹落
實習近平總書記關於港澳工作的重要論述和重要指示批示精
神，適應新形勢新變化，堅定落實 「愛國者治港」 、 「愛國
者治澳」 ，確保選舉產生的全國人大代表都是堅定的愛國愛
港人士、愛國愛澳人士。

【大公報訊】香港新冠疫情嚴峻，確診
宗數已逾40萬宗，正在參加兩會的多位港區
代表委員紛就防疫控疫提出建議，認為香港
特區重大公共衞生危機，應納入國家安全範
圍。建議協調香港與內地防疫部門的銜接機
制，讓香港的日常防疫政策和國家銜接。

港區全國政協委員施榮懷建議，協調香
港與內地防疫部門銜接機制，申請國家衞健
委安排專家團隊擔任香港衞生署長期顧問，
成立由國家衞健委、駐港專家團隊以及香港
衞生署的協調指揮機制，直到疫情結束。

港區全國人大代表陳曉峰表示，今年他
在有關香港抗疫的建議中提出，症狀輕微的

港人應在可行情況下，利用類似 「旅遊氣
泡」 的機制，由指定的抗疫專用鐵路或船隻
送往內地指定地方治療，待康復後才返港。

港區全國人大代表陳曼琪今年呈交5份
建議，包括《關於中央支援香港特區防控疫
情的法律制度和執行機制的建議》。她認
為，第五波疫情已成香港重大公共衞生危
機，更成為國家公共衞生安全缺口，要將香
港重大公共衞生危機，納入國家安全範圍。

陳曼琪指出，國家疫情防控 「清零」 政
策是成功的，香港必須在 「一國兩制」 下，
結合香港實際情況，走中國特色疫情防控政
策，不盲目硬套西方做法。

倡港防疫政策與國家銜接
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多位港區全國人大代表和全國政協委員正
在北京參加兩會，他們仍十分牽掛香港抗疫工
作。在下榻的酒店裏，他們紛紛取閱《大公
報》和《文匯報》，深入了解香港最新的情
況。

胡劍江施維雄

讀《大公》《文匯》了解港情

A6 2022全國兩會
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